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Autriche 

 

EXPERIENCE EUROPEENNE DANS LA PROVINCE DE TCHECO-MORAVIE 

Sr Christiane Cusin, osu, nous partage son temps d’expérience européenne dans la Province de 

Tchéco-Moravie du 1er octobre 2022 au 17 avril 2023. 

 

Un grand merci aux sœurs de la République Tchèque ! 

 

l y a un an aujourd'hui, je voyageais en train vers la province tchèque pour une expérience 

européenne de six mois. C‘est dans cette province que j'ai passé une partie de mon congé 

sabbatique. 

 

endant les trois premières semaines, j'ai vécu avec Sœur 

Klára et Sœur Bernadetta dans une maison de la banlieue de 

la ville d'Olomouc. Elles m’ont donné l’occasion non seulement 

de vivre des pèlerinages, mais aussi de suivre des cours 

d'allemand dans leur école. 

 

'ai ensuite pu faire l'expérience d’une atmosphère chaleureuse à Prague. Là, le lundi, les sœurs 

prient les laudes, qui peuvent être entendues dans tout l'établissement par haut-parleur. C'est 

comme les « voix du ciel » ! 

 

Sr Anděla, Sr Adeodata, Sr Magdalena, Sr Benedikta et Sr Alžběta 

m'ont accueillie dans cette véritable « Ville d'Or ». Vraiment « Golden 

City », cela m'a enchantée. 

 

Dix jours après, je me rendais au 

couvent que j’avais choisi : 

Jiřetín ! Les 9 sœurs - Sr 

Perpetua, Sr Maristella, Sr 

Marie, Sr Nives, Sr Consolata, 

(plus de 90 ans), Sr Andrea, Sr 

Jana, Sr Pavla et Sr Katarina 

m'ont accueillie chaleureusement, et avec grande inquiétude : 

comment allions-nous communiquer ? Et cela s'est passé mieux que prévu, avec le cœur ! 

 

our ces sœurs, la vieillesse avec toutes ses infirmités n'est pas un obstacle à la prière du 

bréviaire tout entier. Non seulement les Laudes et les Vêpres, mais aussi toutes les Heures et 

le Rosaire. Et tous les jours, elles ont leur récréation après le déjeuner et le dîner. Nous dirions : 

« démodé ! » Mais pour moi, ce fut une revitalisation à tous niveaux. Elles s'entraident pour vivre, 

aimer et pardonner ! Elles vivent vraiment l'INSIEME ! 
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Mme Nadiya et Mme Oksana, Ukrainiennes, qui se relaient dans le service et 

font tout ce que les sœurs ne peuvent pas faire elles-mêmes, leur sont d'une 

grande aide. 

 

Les sœurs sont heureuses que le P. Pavel Koudelka (SJ) célèbre la messe tous 

les jours et que le P. Antonin le remplace si nécessaire. Les nombreuses 

visites spontanées de prêtres et d'amis, et les lettres personnelles de Mgr J. 

Baxant montrent combien les sœurs sont appréciées.  

 

e suis reconnaissante à chacune d'entre elles pour chaque jour vécu avec elles. 

Mais surtout à Sr Marie Anna, la provinciale de l'époque, qui a rendu tout cela possible et m'a 

ramenée avec joie à Salzbourg en voiture. 

 

C'EST FORMIDABLE QUE VOUS EXISTIEZ! NOUS RESTONS UNIES DANS LA PRIÈRE! 

 

 

France/Belgique/Espagne 
 

JOURNÉES MONDIALES DE LA JEUNESSE 

AVEC LA PAROISSE ETUDIANTE DE  TOULOUSE  
 

Sr Sara Varret, osu, de la province de France/Belgique/Espagne nous partage son expérience des 

JMJ à Lisbonne (Portugal) 

 

onjour à toutes ! Comme certaines me l’ont demandé je vais vous partager un peu de 

ce que nous avons vécu aux JMJ avec le diocèse de Toulouse. 

Nous étions déjà plusieurs centaines la première 

semaine, entre les jeunes de la paroisse étudiante et les 

groupes des autres paroisses. C’est le diocèse de Coimbra 

qui nous a accueillis et après une arrivée et une visite de 

Mealhada nous avons été répartis entre les villes de Luso et 

Pampilhosa pour les couchages. Nous avons vraiment été 

touchés par la générosité et la gentillesse de nos familles 

d’accueil (pour 

ceux qui avaient la 

chance de ne pas dormir en gymnase…).  

 

our ma part j’étais logée avec trois jeunes filles de 

mon groupe (cf. photo) chez une grand-mère qui 

nous avait laissé toute la maison ! Elle ne parlait pas un 

mot de français mais lors du repas en famille elle avait 

invité son petit-fils pour qu’il puisse parler anglais avec 

nous.  
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Les gens de Luso nous ont invités à découvrir leur 

patrimoine, notamment en nous faisant visiter le site de 

Bussaco avec son magnifique palais (anciennement 

monastère) et sa forêt luxuriante (cf. photo). 

 

Nous avons participé à 

des services sur place 

notamment le 

nettoyage de la forêt et d’autres services pour la paroisse et la 

ville (mise en place d’un mur d’affichage dans les salles 

paroissiales (cf. photo), peinture des bancs publics, ramassage 

des déchets…). 

 

Chaque jour nous avions les 

offices proposés aux jeunes, 

la messe et un temps spirituel 

en équipe appelé « paso » ce 

qui signifie « pas » en 

portugais. Nous avions 

également la possibilité de méditer le chapelet avec ceux qui le 

souhaitaient. 

 

À la fin de cette belle semaine nous avons fait une étape express 

à Fatima (cf. photo) avant de rejoindre Lisbonne. 

 

Pendant cette première semaine nous avons déjà pu apprécier le 

travail des nombreux volontaires en service, qui nous ont 

permis de vivre au mieux ce moment exceptionnel.  

 

es JMJ sont également des journées propices aux rencontres et aux retrouvailles. Outre les 

nombreuses jeunes des foyers Serviam et Merici nous avons pu retrouver de la famille ou 

d’autres connaissances dont un élève de sr Claire-Marie Vincent et des sœurs de Slovaquie. 

 

 

 

 

L 

Une jeune polonaise de Wroclaw 
fière du logo Serviam ! 
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endant la semaine à Lisbonne, nous avons eu la chance Sr Agnès-Marie Duchesne et moi, ainsi 

qu’une autre religieuse, d’être logées chez des sœurs de la charité. Nous avons une fois encore 

échappé au gymnase ! 

 

e matin nous avions des catéchèses en français 

avec le diocèse de Toulouse, d’Évreux et un groupe 

de Madagascar. L’après-midi nous participions au 

programme commun avec des jeunes de toutes 

nationalités ! Comme souvent aux JMJ, les temps de 

transport, marche et attente étaient aussi propices aux 

rencontres et échanges. 

Nous avons pu apprécier la beauté de certains monuments, prendre des temps un peu à part de la 

foule pour prier, partager, se reposer… 

 

 

Les évènements phares étaient l’arrivée du pape 

avec la messe d’ouverture (cf. photo), le chemin 

de Croix (au  même endroit) et le week-end final. 

 

Pour ce dernier moment, la chaleur était au 

rendez-vous et tout était bon pour s’abriter du 

soleil : bâches, tapis de sol (cf. photo), 

poubelles… 
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’ai beaucoup apprécié de partager ces deux semaines avec le 

diocèse de Toulouse. J’ai pu expérimenter la profondeur de ce 

que la pastorale proposait aux jeunes et le désir de ces jeunes qui 

ont tellement soif, quelles que soient leurs origines. Mon groupe 

étant composé essentiellement de jeunes de l’Institut Catholique 

de Toulouse (ICT) cela a également permis de poser des bases 

pour l’aumônerie de la fac dans laquelle je serai davantage 

investie à la rentrée. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

a halte en Espagne sur le chemin du retour à Toulouse a été bénéfique pour relire tout ce que 

nous avions vécu durant ces deux semaines. Il y a eu un moment particulièrement beau : 

différents engagements étaient énoncés (service en paroisse, en aumônerie, service des plus 

pauvres…) et suivant l’appel que chacun ressentait dans son cœur il était invité à se lever. 

 

Je vous remercie pour vos prières ! 

 

 

 

  

J 

L 

Une partie de mon groupe lors du dernier week-end 
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France/Belgique/Espagne 

 

BALADE SPIRITUELLE AU CŒUR DE LA CRÉATION 

 

La communauté des Ursulines de Malet, France, partage l'expérience d'une marche spirituelle 

pour célébrer et découvrir le message du Pape François pour le Temps de la Création. Article 

écrit par Sr Françoise Bonnaterre, osu. 

 

Dans le cadre du temps de la création (1er Septembre - 4 Octobre 2023), 

une balade spirituelle dans les jardins du Couvent et de l’Espace 

Rencontre a été proposée aux paroissiens, aux pèlerins, à la 

communauté en vue de découvrir le message du Pape François écrit 

pour cette occasion et de poser quelques gestes symboliques qui nous 

engagent.  

« Que la justice et la paix jaillissent comme un fleuve » Amos 5,24, tel était le thème de ce mois. 

Nous avons donc centré notre démarche sur l’eau.  

près avoir salué les participants auprès de la 

fontaine située près de l’accueil, nous 

commençons notre cheminement en nous rappelant par 

un chant - Source d’Espérance- « Qu’au 

commencement, Dieu nous donne l’eau créatrice, 

source de vie ». 

S’ensuit la 

lecture à deux 

voix de Genèse 

2,4b à 17. Le 

prêtre de notre secteur dit une oraison, puis après avoir 

puisé l’eau à la fontaine, une sœur et deux enfants partent, 

avec des arrosoirs, arroser l’albizia planté l’an dernier. 

L’assemblée suit. 

 

n parcourant les jardins, nous nous dirigeons vers 

un endroit plutôt sec, à l’entrée de la cour 

intérieure, nous souvenant, comme nous le rappelle 

l’animateur, que « très souvent, nous ne prenons pas 

soin de ce don (eau) ; nous le gaspillons, ou pire, 

nous en faisons commerce ». Par le Psaume 84 

proclamé à deux voix, nous sommes introduits à une 

démarche pénitentielle soutenue par des intentions 

entrecoupées de refrains : Kyrie eleison ou Oh, béni 

sois-tu Seigneur, béni sois-tu pour l’eau ! L’aspersion 

de l’assemblée avec l’eau bénite conclut cette partie, nous rappelant notre baptême. 

A 
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Nous reprenons le chemin et nous nous 

rassemblons autour de la fontaine de la cour 

intérieure où « Comme la Samaritaine, Jésus 

nous invite à recevoir de Lui l’eau vive, pour 

devenir à notre tour, des sources de justice et 

de paix ». Le chant « J’ai vu l’eau vive » 

introduit la lecture de Jean 4, (La Samaritaine) 

par le prêtre, suivie d’une brève intervention. 

Deux personnes présentes alternent, ensuite, 

une prière d’intercession pour le soin de notre 

maison commune, selon les mots du Pape 

François dont l’animateur lit un extrait de son 

message : « Comme un bassin fluvial avec ses 

nombreux affluents, grands et petits, l’Eglise est une communion d’innombrables Eglises locales, 

de communautés religieuses et d’associations qui se nourrissent de la même eau. Chaque source 

apporte sa contribution unique et irremplaçable, jusqu’à ce que toutes confluent dans le vaste océan 

de l’amour miséricordieux de Dieu ». Pour expérimenter concrètement ce que le Pape François 

nous rappelle, il nous est proposé de vivre une démarche : on se sépare en trois groupes ; à chacun 

est confié un récipient avec de l’eau et on se met en route par trois allées différentes qui convergent 

autour du Sacré Cœur. C’est le symbole « d’une Eglise synodale qui vit la communion dans sa 

diversité ».  Les porteurs d’eau sont invités à verser le contenu de leurs cruches dans une unique 

bassine. A leur suite, nous proclamons ensemble le Notre Père en nous donnant la main : 

« Joignons nos mains et accomplissons des pas courageux pour que la justice et la paix coulent 

sur toute la terre » (message du Pape François). 

 

Toute notre assemblée se déplace vers l’entrée de 

l’Eglise où le prêtre, du haut des marches, donne une 

bénédiction solennelle d’envoi à l’issue de laquelle 

va être distribué à chacun des participants un 

mandala décoré par des sœurs de la communauté et 

des pèlerins : invitation à agir dans son quotidien 

avec justice, paix, n’oubliant pas le message de la 

Croix.  On se sépare en chantant un couplet de Source 

d’Espérance. 
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Slovaquie 

 

UN GROUPE DE JEUNES DES URSULINES DE SLOVAQUIE 

AUX JMJ DE LISBONNE 2023 

Cet article a été rédigé par les sœurs de Slovaquie qui partagent leur expérience des Journées 

Mondiales de la Jeunesse. 

 

« L'aventure commence » - Ces mots décrivent parfaitement notre expérience aux JMJ de 

Lisbonne 2023. 

Notre groupe, « Jeunes des Ursulines de Slovaquie », s'est joint à 47 autres pèlerins, moyennant 

quelques petites aménagements. C'est grâce au soutien de nos sœurs et à des dons que nous avons 

pu entreprendre ce pèlerinage. 

 

Nous sommes parties en pèlerinage le 23 juillet 2023, afin 

de pouvoir passer 2 jours à Madrid. Nous avons été logées 

dans le gymnase de l'école Stella Maris La Gavia. Ce fut un 

excellent entraînement vu ce qui nous attendait plus tard, à 

Lisbonne. A Madrid, nous avons visité quelques 

monuments, goûté à la cuisine mexicaine et expérimenté la 

force de la prière et de la communauté. 

 

 

e 25 juillet, nous sommes arrivées à la paroisse 

Codal, Vila Chã dans la vallée Vale de Cambra 

dans le diocèse de Porto au Portugal. Nous y avons été 

chaleureusement accueillies - dans chaque église, 

étaient accrochés une affiche avec le drapeau 

slovaque, l'emblème Serviam et un message de 

bienvenue en slovaque. Après l'accueil, des familles 

sont venues nous chercher, chez qui nous avons 

séjourné la semaine suivante. C'était très émouvant et 

magnifique de voir la joie et la générosité de ces 

familles, jeunes ou plus âgées, avec lesquelles toutes 

nos inquiétudes concernant la barrière linguistique 

ont disparu. Nous avons découvert la culture locale, 

la langue, le pays, les coutumes et surtout l’histoire 

personnelle des personnes. Nous avons prié et 

participé ensemble au programme à Porto. Le 

samedi, nous avons rencontré tous les jeunes pèlerins 

lors de la messe commune, ce qui était un avant-goût 

d'une grande expérience internationale.  

 

L 
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e dimanche, nous avons passé un bon moment avec les familles et les paroissiens. Nous avons 

célébré la messe dans le sanctuaire de St Antoine, pris un repas en commun et dansé. Nous 

nous sommes ensuite rendues à l'église de Codal, où s'est déroulée la procession en l'honneur de 

St Jacob. Fanfare et coutumes locales n'ont pas manqué. Le lundi, nous avons dû dire un dernier 

au revoir à nos familles adoptives qui resteront en nos cœurs. Elles ont été un bel exemple 

d'ouverture, de générosité et d'hospitalité. Que le Seigneur soit leur récompense ! 

 

Sur le chemin vers Lisbonne, nous nous sommes 

arrêtées à Fatima. Nous avons visité la maison 

des Sts Hyacinthe et François, ainsi que la 

Maison de Sœur Lucie. À 15h, nous avons assisté 

à la messe internationale avec des dizaines de 

milliers de catholiques. Notre aventure à 

Lisbonne a commencé en fin de soirée. 

 

 

uelle ne fut pas notre surprise lorsque les bénévoles nous ont dit : "Vous allez rester au 

mercado". Nous pensions qu'il s'agissait d'une sorte de supermarché (en raison de la racine du 

mot mercado) et nous n'étions pas loin de la vérité : il s'agissait bien d'un marché. Mais ce n'est 

que plus tard que nous avons été surprises. Personne ne s'attendait à des douches en plein air avec 

vue sur la basilique. Nous avons dû franchir de nombreuses limites personnelles, mais rien ne nous 

a découragées.  

 

oir des centaines de milliers de jeunes du monde entier marcher vers un objectif commun, 

chanter, se réjouir ensemble, s'agenouiller et prier, vivre en présence de Dieu et du pape, en 

valait la peine. Nous avons également expérimenté les chaudes températures du Portugal lors des 

catéchèses slovaques. Celles-ci ont été préparées avec beaucoup de soin par l'équipe slovaque. A 

deux reprises, nous avons eu la grâce de voir le pape s'approcher directement de nous, lors de la 

cérémonie d'ouverture et lors du chemin de croix.  

 

a joie d'avoir vu le pape à deux reprises a rempli nos cœurs d'une énergie nouvelle et nous a 

fortifiées pour comprendre que les obstacles ont, eux aussi, un sens. 

 

ous avons terminé notre pèlerinage lors de la veillée et de la messe finale après avoir marché 

plus de 4 heures et parcouru plus de 13 kilomètres à pied. Nous ne parlerons pas de la 

température, car à certains moments, nous avons pensé que c'était plus que ce que nous pouvions 

supporter. 

Nous avons été encouragées par la présence du pape et par ses paroles : "Ne vous inquiétez pas ! 

Courage !" Nous pensons que cette expérience nous a fortifiées tant physiquement que 

psychologiquement, mais surtout spirituellement et qu'elle nous servira de tremplin pour les 

futures journées de notre vie. 

 

 

 

L 
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Témoignages: 

 

« Lorsqu'un ami m'a invité pour la première fois à participer 

aux JMJ 2023, j'ai refusé. Je suis introvertie et j'avais peur 

d’être au milieu de tant de personnes. Le tournant s'est 

produit en décembre lorsque Sr Jana Pavla a dit que les 

ursulines venaient également avec d'autres jeunes et qu'elles 

avaient encore quelques places libres. Je devais me décider 

rapidement, car le temps et l'argent sont précieux, et nous 

voulions obtenir nos billets d'avion à un prix le moins cher 

possible. Après quelques mois de refus, j'ai soudain décidé 

de partir. Quelque chose a changé en moi, et j'ai su que c'était 

une bonne idée et que cela devait arriver. "Tu n'es pas 

nerveuse ? Tu ne t'inquiètes pas ? Quelles sont tes attentes  ?" 

J'ai commencé à me poser des questions quelques jours avant 

le départ. Bien que je sois presque toujours au milieu d'une 

foule immense et que je sois tout le temps avec le groupe, où 

je ne connaissais personne, j'étais très paisible. Je n'avais 

aucune idée de la façon dont les choses allaient se dérouler, 

mais je me laissais guider par le Seigneur. Et la réalité ? La 

réalité était belle, forte, envoûtante,... et aussi parfois 

difficile. Nous étions fatiguées, nous avions faim, nous n'avions pas bien dormi et nous devions 

nous dépasser. C'est précisément dans ces moments-là que Dieu nous a pris par la main et nous a 

portées. Grâce à sa miséricorde, nous avons pu gérer de nombreuses situations stressantes. Le pape 

a également insisté sur le fait que nous ne devions pas nous inquiéter et que nous devions faire 

preuve de courage. On peut rêver avec Dieu et réaliser l'impossible si l'on ouvre son cœur et si on 

laisse Dieu faire des choses merveilleuses. Il nous portera lorsque nous serons trop fatiguées afin 

de nous aider à tenir debout. » 

 

« Cela fait presque une semaine que nous sommes rentrées chez nous, mais je revisite encore tous 

les souvenirs des JMJ 2023. Je ressens une grande gratitude d’avoir vécu cet événement, pour le 

fait que j'ai pu y participer, et pour tous ceux qui ont été avec nous. Et malgré toutes les difficultés, 

j'ai le sentiment que cela me permet d’être meilleure et m'a rendue plus forte. » 
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Kenya 

 

EXPERIENCE D’IMMERSION 
 
Sr Francisca Mulatya, osu, du groupement du Kenya nous partage son expérience d’immersion 

dans la Province de France/Belgique/Espagne, avant son temps de Probation à Rome. 

 

e 2 août 2023, a commencé mes 6 semaines de mon voyage d’immersion dans la Province de 

France Belgique Espagne. 

 

Pourquoi ai-je choisi la France ? 

En premier pour l’histoire de notre Congrégation: d’Italie en 

France. 

Monastères: Quelques documents historiques conservés dans 

les archives de la province. 

Marie de l’Incarnation.  

L’histoire des Ursulines irlandaises qui commence en France 

avec Lady Nano Nagle. 

 

Les communautés visitées. 

Paris le Provincialat, les communauté à Malet, à Chirac, à 

Toulouse, à Pau (avec un pèlerinage à Lourdes), à Beaugency, 

à Tours, à Lyon. 

 

 

 

La France. 

Population de 67.75 Million d’habitants. 

La principale nourriture: du pain typique, fromage, salade, poisson, riz, fruits de mer, beurre, 

différent fruits – pommes, raisins, , cerises, abricots, poires, et du vin… 

La France a beaucoup de grands fleuves comme la Seine, la Saône, le Rhône. 

La France comporte beaucoup de lieux historiques avec de vieux bâtiments - églises, maisons 

religieuses, théâtres et murs romains, châteaux, grottes anciennes, de beaux jardins. 

Lourdes. 

Les français sont accueillants et prêts à aider l’étranger. 

Peu de jeunes vont à l’église, la majorité sont des adultes et des bébés. 

Le pays est hautement développé et propre. 

 

L’apostolat des soeurs 

Elles accueillent des pèlerins allant vers Saint Jacques de 

Compostelle, Espagne. 

Elles s’occupent de personnes avec des handicaps mentaux. 

Elles accueillent des 

personnes âgées qui sont 

seules chez elles et qui ont 

besoin de compagnie. Elles 

vivent et prennent leur 

repas avec ces personnes. 

L 
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Elles enseignent la catéchèse, et accompagnent des groupes de prière, assurent de l'accueil 

Elles accueillent et accompagnent des étudiantes dans l’esprit Serviam. 

Elles s’occupent des archives de la Province. 

Proposent des visites au Centre Marie de 

l’Incarnation, Tours.  
 

 

 

 

 

 

 

lles sont au service de la gouvernance de la 

Congrégation avec un équipe provinciale.  
Elles accompagnent les familles en deuil et 

organisent avec elles la messe des funérailles, et 

participent à des équipes de Conseil Pastoral. 

Enseignent la langue française à des étrangers. 

Elles coordonnent l'éducation Catholique dans leurs écoles. 

Elles donnent des cours de théologie/de philosophie à l'université, assurent de l’accompagnement 

spirituel. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

e que j’ai appris en France. 

La langue française – quelques mots pour communiquer, à voyager seule, avec quelques 

phrases guides, en train, en bus et j’ai appris l’usage des tickets. 

Il y a une diminution des vocations et beaucoup de sœurs aînées. 

Un certain nombre de communautés ferment et les sœurs se regroupent. 

De nouveaux apostolats émergent, différents de ceux qui existaient auparavant. 

Des laïcs participent activement au travail d’évangélisation. 

Une grande différence dans la manière de chanter à l’Eglise. 

 

n grand merci à toutes les sœurs de France qui m'ont accueillie dans différentes communautés 

et m'ont accompagnée dans des endroits magnifiques de leur pays et de leur province.  

Merci aussi de m'avoir permis de rencontrer des laïcs merveilleux qui ont fait partie de mon voyage 

d'immersion : 

Frère Christian à Malet qui m'a aidé avec le matériel de jardinage. 

Frère Cédric qui m'a conduite en voiture de Malet à Chirac. 

Frère Guillaume qui m'a accompagné en train de Rodez à Toulouse. 

Sara qui m'a fait visiter le quartier autour de la communauté à Beaugency et Paula et sa fille Sophie 

qui m'ont fait visiter la communauté de Beaugency. 

L'archiviste de la communauté de Beaugency: Victoire Maignan-Watson. 

E 

C 
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Merci beaucoup à mes sœurs de France 

 

A Malet : 

Repos et ressourcement sur votre chemin de pèlerinage. 

Chaque soir, prière des complies pour les pèlerins à 

l’extérieur, près de la statue de Marie. Petit-déjeuner 

avec des pèlerins. Jeu du train mexicain. 

 

A Toulouse Préparation du Chapati pour le déjeuner,. 

 

A Paris, temps avec les étudiantes Serviam 

 

 

 

Des visites : 

À l'église de Florentin-la-Chapelle près de Malet. 

A Paris : Promenade sur la Seine. Jardin du Sénat, 

A Lyon : Ancien théâtre romain de Fourvière, 

À Lourdes 22/8/2023 :  Maison de Sainte Bernadette, Lourdes. 

 

 

 

Grèce 

LA GRECE AUX VISAGES VARIÉS 

Sr Marie Claudine Deransy et Sr Brigitte Brunet (Province de France/Belgique/Espagne) ont 

visité Sr Agni Alperti, ursuline de l’Union Romaine en Grèce. Elles ont rencontré bien des ami-e-

s des Ursulines. 

 

Rencontres avec Mme Dimitra, chef d’établissement de Maroussi 

(Maternelle et Démotique) et M. Vasiliki, chef d’établissement de Neo 

Psychico (Gymnase et Lykeo) avec Sr Brigitte Brunet et Sr Marie Claudine 

Deransy. 

 

Lors de notre voyage en Grèce, nous avons 

été heureuses de pouvoir rencontrer les chefs 

d’établissement de Psychico et de Maroussi, 

écoles magnifiquement rénovées depuis 3 

ans.  

Ils nous ont fait part de leur joie de sentir la 

bonne articulation entre l’esprit méricien et 

l’esprit lassalien, un même esprit au service des jeunes. Nous-mêmes 

avons perçu une ambiance familiale et chaleureuse au sein des 

établissements. 

 

L’école des Ursulines est restaurée, disent-ils. Ils soulignent l’importance du soutien lassalien, de 

la qualité de la formation, avec le désir d’une visite d’ursulines de temps en temps ! 

Avec les sœurs à Malet 
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oici quelques-unes de leurs expressions : ‘’nous voulons que l’école aille bien’’; ‘’nous 

voulons garder nos valeurs éducatives’’; ”nous souhaitons une école ouverte sur le monde 

extérieur, source d’inspiration”, ”notre souci est de décoder les problèmes sociaux pour savoir 

comment éduquer”. 

 

Nous avons apprécié la qualité de cette rencontre faite de simplicité et de profondeur. 

 

 
 

LE CERCLE DE LA PAIX 

 

haque année, du 21 septembre, anniversaire de la naissance de Saint Jean Baptiste de La Salle, 

au 21 octobre, fête de Sainte Ursule, les établissements scolaires de Maroussi et de Psychico 

vivent « le Mois de la Paix ». 

Cette année 2023, les enfants de la Maternelle et de la Démotique 

(Primaire) ont fabriqué des couronnes de la paix avec des dessins et 

slogans. Ces couronnes sont accrochées à la porte de chaque classe. Si 

tu entres, tu veux être bâtisseur de paix.  
 

Les élèves du Gymnasium et du Lykeo ont écrit 

des poèmes, recueilli des prières et poésies sur 

la paix. Ils ont préparé des oiseaux de paix en 

origami de diverses couleurs. Le 23 octobre a 

eu lieu « Le Cercle de la Paix ». Tous les élèves 

étaient rassemblés pour une prière, la lecture de 

quelques-  uns des poèmes, une minute de 

silence. Puis, tenant en mains les ficelles reliant les oiseaux de paix  les 

uns aux autres, ils ont constitué un grand cercle pour la paix, dans le 

calme, tout autour de la cour. Ils ont alors lâché des ballons blancs sur 

lesquels était écrit le mot « Paix » en de multiples langues. 

 

 

V 
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’atmosphère de silence et même de recueillement de tous ces jeunes nous a beaucoup 

touchées ; selon nous, professeurs, membres du personnel, éducateurs ont donné là un 

témoignage fort d’espérance, bien dans l’esprit de Jean Baptiste de La Salle et d’Angèle Merici. 

 

 

GRECE - ΕΘΝΙΚΗ ΓΙΟΡΤΙ ETHNIKI YIOKTI, FETE NATIONALE  

 

Spectacle mémorial pour le 28 octobre 1940 par les enfants de l’Ecole Démotique Publique de 

Lutra. 

 

68 enfants des villages autour de Loutra vont en classe à l’Ecole 

Démotique (Primaire) publique installée dans une partie des 

locaux de l’ancien monastère des Ursulines de Lutra. 

Sachant que des Ursulines venaient à Tinos pour quelques jours, 

Madame Katharine, la directrice, a tenu à les inviter pour la 

célébration de la fête nationale. Les élèves avaient préparé des 

chants, des dessins, des poèmes et des scènes évoquant le 15 août 

et le 28 octobre 1940, période d’affrontement et de résistance au 

nazisme et au fascisme.  

 

Le prêtre orthodoxe du secteur a encouragé enseignants et élèves 

à garder vivant le souvenir des choix faits par la nation grecque 

à l’époque et à construire la paix là où ils vivent aujourd’hui dans 

la classe, en récréation, en famille et partout. 

 

n mémoire des Ursulines et des élèves qui ont vécu à Lutra, ils ont ensuite offert aux ursulines 

des cadeaux faits en classe : tableaux de fleurs du jardin de Lutra, dessins sur marbre des 

pigeonniers des collines de Tinos, compositions florales de la part des parents, etc. 

 

adame Katharine nous a fait visiter ensuite les classes et salles 

de cette Ecole dont elle est la directrice depuis septembre 

2023. Au cours de cette matinée nous avons perçu fortement l’esprit 

et la présence discrète mais réelle de toutes les sœurs qui ont servi le 

Seigneur et ses enfants pendant tant d’années dans ces lieux. 

Reconnaissance et fidélité créatrice pourraient définir les contacts et 

échanges de cette matinée mémorielle. 

La fête nationale s’est poursuivie à Tinos-ville par le défilé de tous 

les enfants et jeunes des écoles, gymnases et lycées de l’Ile, en 

uniforme, jusqu’au monument aux morts dominant la mer, près de 

la Maison Sainte Ursule ! 

 

 

GRECE – Célébration à Lutra pour nos sœurs défuntes 

Vendredi 3 novembre 2023 – Sr Marie Claudine Deransy et Sr Brigitte Brunet. 

 

n ce début de novembre, avec Soeur Agni Alperti, ursuline qui habite maintenant à Tinos-

ville, nous rejoignons au monastère de Lutra l’évêque, Monseigneur Josef Printezis, le curé 

de la paroisse P. Giannis Sklavos, des amis, des paroissiens, afin de participer à une eucharistie 

célébrée pour les ursulines défuntes. 

L 

E 

M 

E 



16 

Pour la messe, nous nous réunissons dans la 

Chapelle St Michel, une des chapelles du jardin, 

avant de prier devant les tombes de nos sœurs. 

Ensuite, avec tous les participants, nous sommes 

invités au Serviam Café, lieu de convivialité 

aménagé par la Caritas des Iles dans des bâtiments 

anciens du monastère, boulangerie, cordonnerie, etc. 

Ces bâtiments sont en cours de restauration,  

magnifiquement restaurés selon les techniques 

anciennes. 

La Caritas accueille, l’été ou à l’occasion de fêtes, 

des touristes venant visiter le Musée des Ursulines 

de Lutra et des familles des environs. 

 

e projet de réhabilitation avance peu à peu grâce à des artisans généreux mais aussi de 

nombreux bénévoles. 

Nous avons apprécié l’esprit familial, l’entraide et la bonne humeur. Lutra donne ainsi le visage 

d’une Eglise fraternelle et solidaire. 

 

 
 

 

GRECE – CARITAS TINOS 

‘’ Aime la responsabilité de dire que moi, moi seul, je sauverai le monde. S’il se perd, ce sera 

de ma faute.’’ (Nikos Kazantzakis  Ascetisme – Salvator dei) 

 

ous sommes membres d’une famille internationale, celle de Caritas, de l’Eglise Catholique. 

Nous sommes volontaires et à travers 

cette mission nous essayons de contribuer à 

apporter des changements positifs dans notre 

communauté locale mais aussi en général. 

En aidant nos frères, comme Jésus l’a fait avant 

nous, nous contribuons à l’amélioration de leur 

vie en leur fournissant un soutien matériel, 

affectif ou éducatif. 

En aidant les personnes dans le besoin dans une 

société fragile, nous, les volontaires de Caritas, 

nous faisons partie d’une communauté 

L 

N 
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engagée qui partage les mêmes valeurs et les objectifs que ceux que l’Eglise poursuit pour créer 

un monde juste et pacifique.  
 

En travaillant en équipe, nous visons à aider les personnes dans le besoin, quelles que soient leur 

origine, leur religion ou leur situation sociale. Nous élargissons notre horizon, nous avons des 

contacts avec des personnes de différentes cultures ou origines et cela nous rend “riches”. 

Dans les sociétés de Tinos, de Naxos et des autres  îles proches, les relations humaines sont plus 

concrètes et la collaboration et l’action pour répondre aux besoins sont plus fortes. 

En tant que membres laïcs de l’Eglise Catholique, nous, dans ce poste de bénévoles, nous sommes 

instruments utiles de l’Eglise ; même si nous ne sommes pas nombreux nous offrons solidarité, 

amour et le meilleur possible pour en faire bénéficier toute la société. 

Antonis, Lamprini, Emilia, Giannis P., Stella, Maria, Giannis E. Tinos , 01/11/2023 

 

 

GRECE – FILOXENIA : accueillir l’autre, le différent. Centre Pedro ARRUPE : accueil des 

enfants et jeunes migrants. 

 

Depuis plus de 12 ans, Argyro Hadziantoniou travaille au Centre Pedro Arrupe, du “Jesuits 

Refugies Service” à Athènes. Elle est aidée par une équipe de volontaires. 

 

De 15h00 à 21h00, le Centre accueille 180 enfants et jeunes de 6 à 17 ans, de 22 nationalités, 

principalement du Proche Orient, du Moyen Orient et d’Afrique du Nord. 

 

haque matin, Argyro fait les courses et prépare le repas pour ces enfants et jeunes. A partir de 

15h00, elle donne trois heures de cours d’alphabétisation pour que ces enfants et jeunes 

puissent maîtriser au plus vite la langue grecque. Puis ce sont des activités d’aide aux devoirs et 

de jeux jusqu’à 21h00. 

 

rgyro vit cette mission humanitaire d’éducation dans l’esprit de Sainte Angèle, le but étant 

que chaque enfant et chaque jeune puisse être reconnu dans sa dignité, accompagné dans sa 

croissance. Au cœur de conditions vraiment précaires et violentes, l’attention, la justice et la paix 

vécues par les animateurs les conduisent à une véritable espérance et à un vivre ensemble 

aujourd’hui pour demain. Argyro dit que Jésus est son unique trésor et qu’elle le rencontre et le 

contemple en chacun de ces enfants et de ces jeunes.  

 

Merci à toi, Argyro, et aux volontaires autour de toi pour cette belle mission de vie donnée, 

restaurée et reçue. 
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Australie 
 

UN REFERENDUM ET SON CONTEXTE, OCTOBRE 2023 
 

Sr Kari Hatherell, provinciale de la Province d’Australie, nous partage sa réflexion sur le 

référendum qui a eu lieu en octobre 2023. Pour les lecteurs du bulletin Inter-Ursulines, elle noud 

en donne d’abord le contexte. 

Le contexte de cet évènement : 

n 2017, les peuples des Premières Nations de toute l'Australie se sont réunis à Uluru, le grand 

rocher rouge au centre de notre pays. Ils ont invité tous les Australiens à les accompagner dans 

la recherche d'un changement constitutionnel en faisant 

entendre la voix des Premières Nations au parlement national. 

Cela signifiait la création d'un organisme consultatif chargé 

de parler au gouvernement des questions relatives à la vie des 

peuples des Premières Nations. La Déclaration d'Uluru a 

lancé l'invitation avec respect et beauté. 

https://ulurustatement.org/the-statement/view-the-statement/  

 

• En réponse à l'invitation, un référendum a été organisé le 14 octobre 2023 avec la question 

« Une proposition de loi : modifier la Constitution pour reconnaître les peuples 

autochtones d'Australie en établissant une voix aborigène et insulaire du détroit de 

Torres. Approuvez-vous cette proposition de modification ? » La réponse demandée 

était simplement : oui ou non. 

 

• De nombreuses personnes ont apporté leur soutien à cette proposition avant le 

référendum en manifestant, en envoyant des lettres et, plus clairement et 

courageusement, en portant des T-shirts avec « OUI » imprimé dessus. 

 

• La majorité des gens ont voté «non» à cette proposition de modification de la 

Constitution australienne pour diverses raisons.  

 

• Pour bon nombre d'entre nous qui avons appuyé la proposition, ce fut un résultat 

extrêmement difficile à vivre, cela nous a donné le sentiment que, en tant que nation, 

nous avons encore une fois échoué dans notre réponse à l'invitation des membres des 

Premières Nations à « marcher avec eux » et à leur donner la place qui leur revient sur 

notre terre. 

• Au cours de notre Chapitre extraordinaire, quelques jours seulement avant le vote, une 

femme des Premières Nations, Theresa Ardler, a guidé, pour nous, une journée de 

réflexion en partageant avec nous sa culture et sa spiritualité à la fois autochtone et 

catholique. Theresa a commencé la journée en nous souhaitant la bienvenue dans le 

pays, car les colons blancs n'ont jamais acheté la terre des Aborigènes qui y vivaient 

depuis plus de soixante mille ans. Dans le cadre de cet accueil, Theresa a peint nos 

visages avec de l'ocre, un pigment naturel utilisé pour la peinture corporelle lors des 

cérémonies et elle nous a conduites dans la beauté, la culture et la sagesse de son peuple. 

E 

Uluru – le cœur et le centre de l’Australie 

 

https://ulurustatement.org/the-statement/view-the-statement/
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Et maintenant voici l’article écrit par Sr Kari dans l’édition d’octobre 2023 de la revue de la 

Province « Bearings ». 

'ai l'impression que le mois d'octobre a été un mois en dents de scie. Le 7 octobre, le Hamas a 

attaqué Israël et Israël n'a cessé de répondre depuis. Et nous regardons cela avec horreur. Nous 

avons célébré le Chapitre extraordinaire du 9 au 11 octobre. Au cours du rituel, nous avons répondu 

oui à l’appel du Chapitre et nous nous sommes engagées une fois de plus à cultiver la vigne qui 

nous a été confiée. Nous avons fait l'expérience de l'hospitalité de Theresa lorsqu'elle nous a ouvert 

un peu de son riche héritage en tant que femme des Premières Nations. Nous avons été accueillies 

avec de l'ocre peint sur nos visages, nous avons écouté des histoires et peint nos feuilles en gomme. 

Nous nous sommes réjouies de la présence des unes et des autres et sommes reparties avec 

gratitude pour tout ce qui s'est passé. Le 14 octobre était le jour du référendum qui semblait 

initialement si prometteur, mais cette promesse a été anéantie par un « non » retentissant. Célébrer 

la fête de sainte Ursule le 21 octobre nous a ramenées une fois de plus à nos racines, à tout ce que 

signifie être Ursuline.  

Même avec les moments de réjouissance, il peut être épuisant de faire 

face jour après jour à ce qui semble si immuable dans le monde qui 

nous entoure. Nous pouvons facilement perdre espoir, en nous 

retrouvant entraînées dans le trou noir de la négativité.  

L'autre jour, alors que j'enfilais mon t-shirt YES (OUI), je me suis 

souvenue avoir visité l'église luthérienne de Noël, à Bethléem en 2004. 

Une jeune femme palestinienne dirigeait un centre de créativité, 

encourageant les jeunes de toutes confessions à créer de la beauté 

ensemble. Sur le mur du centre, il y avait un panneau : « La destruction peut-être, la créativité doit 

être ».  

ous n'avons pas besoin de nous décourager parce que les promesses qui nous sont faites sont 

plus réelles que la destruction que nous subissons. Comme Paul nous le rappelle : 

Le Fils de Dieu, le Christ Jésus que nous avons proclamé parmi vous, n'a 

jamais été « oui et non » ; il n’ a été que oui, toujours oui, et toutes les 

promesses que Dieu a faites ont trouvé leur « oui » en lui. C'est pourquoi c'est 

« par lui » que nous répondons Amen pour la gloire de Dieu. Rappelez-vous 

que c'est Dieu qui nous rend solides pour le Christ dans toutes nos relations 

avec vous ; c ‘ est Dieu qui nous a consacrés, en nous marquant de son sceau 

et en nous donnant la première avance sur ses dons, l'Esprit, que nous portons 

dans nos cœurs. (2 Corinthiens 1 :19-22). 

 

 

J 

N 



20 

lors fortifiées par les liens de l'Esprit, continuons à enfiler nos T-shirts OUI, au sens figuré, 

en disant « Oui » à tout ce qui est bon, à tout ce qui est respectueux, à tout ce qui est 

généreux, à tout ce qui est beau, à tout ce qui est droit, à tout ce qui est juste. 

 

 

 

 

PROCHAIN BULLETIN INTER-URSULINES 
 

omme d'habitude, le prochain numéro du bulletin inter-ursulines recevra volontiers toutes vos 

expériences à partager à travers le monde. Merci d'envoyer des articles avant le 5 avril 2024! 
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